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Dames en Heren,

Uw commissie heeft dit wetsontwerp besproken tijdens 
haar vergadering van 13 juni 2023.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

Mevrouw Annelies Verlinden, minister van Binnenland-
se Zaken, Institutionele Hervormingen en Demo-cratische 
Vernieuwing, legt uit dat het voorliggende wetsontwerp, 
dat de wet van 15 mei 2007 betreffende de civiele veilig-
heid op meerdere punten beoogt te wijzigen, bepaalde 
technische aanpassingen maar ook meer inhoudelijke 
bijsturingen bevat.

— Betere bescherming en versterkte rechtshulp 
voor de brandweerlieden en personeel van de Civiele 
Bescherming

In een context waar het aantal gevallen van agressie 
tegen hulpverleners toeneemt, is het noodzakelijk om 
in een betere bescherming en versterkte rechtshulp te 
voorzien voor de brandweerlieden en het operationeel 
personeel van de Civiele Bescherming. Het toepassings-
veld van deze ondersteuning wordt zo breed mogelijk 
uitgebreid. Ook als een brandweerman of een lid van de 
Civiele Bescherming buiten zijn diensturen (maar met 
een duidelijke link naar zijn functie) slachtoffer wordt van 
agressie, heeft hij recht op rechtshulp ten laste van de 
hulpverleningszone of de Federale Staat.

Tevens wordt erin voorzien dat de hulpverlenings-
zones op de aansprakelijke derden de kosten kunnen 
verhalen die veroorzaakt worden door agressie tegen 
hun personeelslid buiten de uitoefening van diens functie. 
Deze regeling wordt zo in overeenstemming gebracht 
met de bestaande situatie voor de federale ambtenaren.

— Oprichting van een nieuw orgaan voor de 
hulpverleningszones

Een tweede belangrijke ingreep betreft de oprichting 
van een nieuw orgaan voor de hulpverleningszones. 
Hiermee zullen de bestaande expertise en ervaring 
van het terrein veel meer kunnen worden betrokken bij 
de uitoefening van de federale opdrachten inzake de 
hulpverleningszones.

De minister verwijst naar de gewijzigde omstandighe-
den waarbij de hulpverleningszones zich hebben geor-
ganiseerd in netwerken. Netwerk Brandweer, ReZonWal 
en de Brusselse brandweerdienst, de DBDMH, worden 
zodanig betrokken.

mesDames, messieurs,

Votre commission a examiné ce projet de loi au cours 
de sa réunion du 13 juin 2023.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Mme Annelies Verlinden, ministre de l’Intérieur, des 
Réformes institutionnelles et du Renouveau démocra-
tique, explique que le projet de loi, qui modifie plusieurs 
dispositions de la loi du 15 mai 2007 relative à la sécurité 
civile, contient certaines modifications techniques mais 
aussi des modifications plus substantielles.

— Meilleure protection en matière d’assistance 
juridique pour les pompiers et le personnel de la 
Protection civile

Dans un contexte où le nombre de cas d’agression 
envers les membres des services de secours augmente, 
il est nécessaire d’offrir une meilleure protection en 
matière d’assistance juridique aux pompiers et au per-
sonnel opérationnel de la Protection civile. Le champ 
d’application de cette aide est élargi autant que possible. 
Même si un pompier ou un membre de la Protection civile 
est victime d’une agression en dehors de ses heures de 
service (pourvu que cette agression soit clairement liée 
à sa fonction), il aura droit à une assistance juridique 
dont le coût sera à charge de la zone de secours ou 
de l’État fédéral.

Le texte prévoit également que les zones de secours 
pourront récupérer auprès de tiers responsables les frais 
occasionnés par l’agression commise contre un membre 
de leur personnel en dehors l’exercice de ses fonctions. 
La réglementation en la matière est ainsi alignée sur 
celle qui existe déjà pour les fonctionnaires fédéraux.

— Création d’un nouvel organe pour les zones de 
secours

Un deuxième point important concerne la création d’un 
nouvel organe pour les zones de secours, qui devrait 
permettre d’intégrer beaucoup mieux l’expertise existante 
et l’expérience acquise sur le terrain dans l’exercice des 
missions fédérales liées aux zones de secours.

La ministre évoque à cet égard l’évolution du contexte, 
avec l’organisation des zones de secours en réseaux. 
Netwerk Brandweer, ReZonWal et les services d’incendie 
de Bruxelles (le SIAMU) seront associés en tant que tels 
à ce nouvel organe.
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De nieuwe structuur die in het leven geroepen wordt, 
zal bestaan uit twee entiteiten: een strategisch comité 
en een nationaal orgaan.

Het strategisch comité, dat paritair is samengesteld 
uit vertegenwoordigers van het nationaal orgaan en 
vertegenwoordigers van de Algemene Directie Civiele 
Veiligheid, bepaalt de doelstellingen van het orgaan en 
volgt de werkzaamheden op.

Het nationaal orgaan, dat zal worden samengesteld 
uit vertegenwoordigers van de netwerken, is de ope-
rationele poot, die zowel adviserende als uitvoerende 
taken zal vervullen. Het gaat hierbij om zeer specifieke 
en technische aspecten, zoals het opstellen van tech-
nische richtlijnen en operationele procedures voor de 
opdrachten van de hulpverleningszones, het uitwerken 
van opleidingsprogramma’s, studies, onderzoeken, 
uitwisseling van good practices enzovoort.

Rekening houdend met de verschillende belangrijke 
uitdagingen, zoals de klimaatverandering en de elek-
trificatie van de maatschappij, is het optimaal kunnen 
benutten van deze technische en operationele kennis 
van cruciaal belang.

— Toekenning van subsidies aan de brandweerscholen

Het wetsontwerp voorziet in een machtiging aan de 
Koning voor de nadere regeling van de toekenning van 
subsidies aan de brandweerscholen voor de opleidin-
gen die de brandweerkadetten en de leerlingen van het 
secundair onderwijs van de studierichting “Defensie en 
Veiligheid” volgen.

Momenteel bevat de wet geen enkele machtiging aan 
de Koning om aan brandweerscholen subsidies toe te 
kennen voor opleidingen bestemd voor personen die 
geen lid van een openbare hulpdienst zijn.

De jongeren die zich geroepen voelen dergelijke oplei-
dingen te volgen en eventueel beroepsbrandweerman of 
brandweervrijwilliger te worden, moeten echter worden 
aangemoedigd. De opleidingen die zij zouden volgen, 
zijn modules van de stagiairsopleiding. Diegenen die 
zich achteraf engageren als beroepsbrandweerman of 
brandweervrijwilliger zullen die opleidingsmodules dus 
niet opnieuw moeten volgen.

— Aanname van verzachtende omstandigheden in 
de toepassing van de strafbepalingen

Tot slot wordt voorzien in de mogelijkheid tot aanname 
van verzachtende omstandigheden in de toepassing 

La nouvelle structure en cours de création se com-
posera de deux entités: un comité stratégique et un 
organe national.

Le comité stratégique, composé paritairement de 
représentants de l’organe national et de représentants 
de la Direction générale de la Sécurité civile , définira les 
objectifs de l’organe et assurera le suivi de ses travaux.

L’organe national, qui sera composé de représentants 
des réseaux, est le bras opérationnel qui accomplira tant 
des missions de conseil que des missions d’exécution. 
Ces missions couvriront des aspects très spécifiques et 
techniques tels que la rédaction de directives techniques 
et de procédures opérationnelles pour les missions 
des zones de secours, l’élaboration de programmes 
de formation, la réalisation d’études et d’enquêtes, des 
échanges de bonnes pratiques, etc.

Compte tenu des différents défis majeurs que sont 
notamment le changement climatique et l’électrification 
de la société, le fait de pouvoir exploiter au mieux ces 
connaissances techniques et opérationnelles revêt une 
importance cruciale.

— L’octroi de subventions aux écoles du feu

Le projet de loi prévoit une délégation au Roi afin de 
régler l’octroi de subventions aux écoles du feu pour 
les formations suivies par les cadets pompiers et par 
les élèves de l’enseignement secondaire dans la filière 
d’études “Défense et Sécurité”.

Actuellement, la loi ne contient aucune délégation 
pour octroyer aux écoles du feu des subventions pour 
des formations suivies par des personnes qui ne sont 
pas membres des services publics de secours.

Or, il faut encourager les jeunes qui se sentent appelés 
à suivre ces formations et éventuellement à évoluer vers 
une fonction de pompier professionnel ou volontaire. 
Les formations qu’ils suivent sont des modules de la 
formation dispensée aux sapeurs-pompiers stagiaires. 
Ceux d’entre eux qui s’engageront en tant que pompier 
professionnel ou volontaire ne devront donc plus suivre 
ces modules de formation.

— Application des circonstances atténuantes dans 
les dispositions pénales

Enfin, il est prévu d’introduire l’application des circons-
tances atténuantes dans les dispositions pénales de 
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van de strafbepalingen van artikel 187 van de wet be-
treffende de civiele veiligheid, naar aanleiding van 
arrest nr. 109/2022 van 22 september 2022 van het 
Grondwettelijk Hof.

Het voormelde arrest kadert binnen de prejudiciële 
vragen die aan het Grondwettelijk Hof werden gesteld 
met betrekking tot de initiële toepassing van (inzonder-
heid) de artikelen 182 en 187 van de wet betreffende 
de civiele veiligheid als juridische grondslag voor de 
aanneming van maatregelen van bestuurlijke politie in 
de strijd tegen de COVID-19-pandemie in de eerste fase 
van de crisis, voorafgaand aan de aanneming van de 
zogenoemde Pandemiewet.

Het Grondwettelijk Hof stelde in dat arrest één on-
grondwettigheid vast, namelijk de onmogelijkheid om 
in de toepassing van de strafrechtelijke bepalingen van 
artikel 187 van de wet betreffende de civiele veiligheid 
rekening te houden met verzachtende omstandigheden. 
Met dit wetsontwerp kan die vastgestelde ongrondwet-
tigheid dus worden weggewerkt.

— Technische wijzigingen

De veeleer technische wijzigingen betreffen onder 
andere de situatie van de bijzondere rekenplichtige, 
de wijze van openbaarmaking van de begrotingen en 
de rekeningen van de hulpverleningszones, alsook de 
opheffing van sommige bepalingen met betrekking tot 
het federaal Kenniscentrum voor de civiele veiligheid, 
dat zal worden vervangen door het nationaal orgaan 
voor de hulpverleningszones.

II. — ALGEMENE BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Koen Metsu (N-VA) stelt vast dat de regering 
voor dit wetsontwerp de urgentie heeft gevraagd. De 
kans is nochtans groot dat de Kamer het hoe dan ook 
voor het zomerreces had kunnen aannemen. Wat is dan 
de reden van dat urgentieverzoek?

De spreker stelt vast dat het wetsontwerp het federaal 
Kenniscentrum voor de civiele veiligheid beoogt op te 
heffen, maar in de plaats daarvan twee nieuwe organen 
in uitzicht stelt. Men kan zich vragen stellen bij het nut 
van die wijziging.

Tot slot heeft de minister tijdens de bespreking over 
de eerste begrotingsaanpassing benadrukt dat de au-
tomatische indexering van de federale dotaties aan de 

l’article 187, suite à l’arrêt n° 109/2022 du 22 septembre 
2022 de la Cour constitutionnelle.

L’arrêt précité s’inscrit dans le cadre des questions 
préjudicielles qui avaient été posées à la Cour consti-
tutionnelle concernant l’application initiale (notamment) 
des articles 182 et 187 de la loi relative à la sécurité 
civile comme fondement juridique pour l’adoption de 
mesures de police administrative dans la lutte contre la 
pandémie de COVID-19 lors de la première phase de 
la crise, préalablement à l’application de la loi appelée 
“Loi pandémie”.

Dans l’arrêt précité, la Cour constitutionnelle a relevé 
une inconstitutionnalité, plus exactement en ce qui 
concerne l’impossibilité de tenir compte de circonstances 
atténuantes dans l’application des dispositions pénales 
de l’article 187 de la loi relative à la sécurité civile. Le 
présent projet permet par conséquent de mettre fin à 
cette inconstitutionnalité constatée.

— Modifications techniques

Les modifications plus techniques concernent entre 
autres la situation du comptable spécial, le mode de 
publication des budgets et des comptes des zones de 
secours ainsi que la suppression de certaines dispositions 
relatives au Centre fédéral de connaissances pour la 
Sécurité civile, qui sera remplacé par l’organe national 
représentatif des zones de secours.

II. — DISCUSSION GÉNÉRALE

A. Questions et observations des membres

M. Koen Metsu (N-VA) constate que le gouvernement 
a demandé que ce projet de loi puisse faire l’objet d’un 
traitement en urgence. Il était pourtant probable qu’il 
puisse être adopté de toutes façons par la Chambre 
avant les vacances d’été. Quelle est donc la raison qui 
a motivé cette demande?

L’intervenant constate que le projet de loi supprime le 
Centre fédéral de connaissances pour la sécurité civile, 
mais crée à la place deux nouveaux organes. On peut 
s’interroger sur l’utilité de cette modification.

Enfin, la ministre a souligné, au cours de la discussion 
relative au premier ajustement budgétaire, que l’indexa-
tion automatique des dotations fédérales aux zones de 
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hulpverleningszones een structurele maatregel was die 
niet thuishoorde in die aanpassing. De bespreking van dit 
wetsontwerp lijkt daarentegen de geknipte gelegenheid 
om het principe van de indexering op te nemen in de 
wet betreffende de civiele veiligheid. De geïntegreerde 
impactanalyse bij het wetsontwerp maakt daar trouwens 
uitdrukkelijk melding van (DOC 55 3414/001, blz. 19). 
Alle lokale mandatarissen en korpschefs schreeuwen 
om een automatische indexering van de dotatie, in het 
bijzonder om het hoofd te kunnen bieden aan de stijging 
van de – geïndexeerde – lonen van het personeel van 
de hulpverleningszones. De heer Metsu is benieuwd 
welke houding de leden van de meerderheidsfracties 
daartegenover zullen aannemen.

De heer Eric Thiébaut (PS) hamert erop dat de civiele 
veiligheid wordt hervormd en versterkt. In dat verband 
verwijst hij naar de verschillende initiatieven die zijn 
fractie voor de brandweer en uiteraard ook de Civiele 
Bescherming heeft genomen.

Dit wetsontwerp gaat zeker de goede richting uit en 
omvat een aantal belangrijke maatregelen, met name 
om het al te vaak gepleegde onbegrijpelijke en onaan-
vaardbare geweld tegen het operationeel personeel beter 
te bestrijden en om dat personeel beter te beschermen. 
Het wetsontwerp is dan ook een nuttige aanvulling op 
de reeds goedgekeurde rondzendbrieven.

Dit wetsontwerp kadert bovendien in dezelfde dynamiek 
van de door de PS-fractie ingediende resolutie betref-
fende een betere rekrutering van brandweervrijwilligers 
en een verbetering van hun statuut (DOC 55 2417/001), 
die tot doel had meer mensen aan te moedigen om 
brandweerman en met name brandweervrijwilliger te 
worden. Hij juicht dan ook toe dat in de wet voortaan de 
mogelijkheid wordt opgenomen de brandweerscholen 
subsidies toe te kennen voor de opleidingen voor de 
brandweerkadetten en de leerlingen van het secundair 
onderwijs van de studierichting “Defensie en Veiligheid”. 
Die opleidingen zijn trouwens een enorm succes en 
moeten worden gestimuleerd.

De PS-fractie zegt dan ook haar steun aan dit wets-
ontwerp toe.

De heer Thiébaut vraagt evenwel verduidelijkingen 
betreffende de subsidies aan de brandweerscholen: 
binnen welke termijn zal het koninklijk besluit ter zake 
worden opgesteld en in welke budgetten wordt voorzien?

Dankzij dit wetsontwerp zal aan de brandweerlieden 
en het operationeel personeel een versterkte rechtshulp 
kunnen worden geboden wanneer zij het slachtoffer zijn 
van agressie, die zich uiteraard kan voordoen binnen de 
uitoefening van de functie maar evengoed daarbuiten. 

secours, était une mesure structurelle qui n’avait pas 
sa place dans cet ajustement. La discussion du présent 
projet de loi semble par contre être l’occasion idéale 
d’intégrer dans la loi sur la sécurité civile le principe 
de l’indexation. D’ailleurs, l’analyse d’impact intégrée 
qui accompagne le projet de loi en fait expressément 
mention (voir DOC 55 3414/001, p. 15). Tous les man-
dataires locaux et les chefs de corps réclament à cor 
et à cri l’indexation automatique de la dotation, notam-
ment pour faire face à l’augmentation des salaires du 
personnel des zones de secours, qui eux sont indexés. 
M. Metsu se dit curieux de voir l’attitude qu’adopteront 
les membres des groupes de la majorité à l’égard de 
cette proposition.

M. Eric Thiébaut (PS) souligne que la sécurité civile 
doit être réformée et surtout renforcée. Il se réfère à ce 
propos aux diverses initiatives prises par son groupe 
politique à l’égard des pompiers ou, évidemment, de 
la Protection civile.

Le projet de loi à l’examen va évidemment dans la 
bonne direction et comprend une série de mesures 
importantes notamment afin de mieux lutter contre la 
violence incompréhensible et inacceptable, dont le per-
sonnel opérationnel de la sécurité civile est trop souvent 
victime et de mieux le protéger. Le projet complète donc 
utilement les circulaires déjà adoptées.

Ce projet de loi s’inscrit par ailleurs dans la même 
dynamique que celle de la résolution visant à améliorer 
le recrutement et le statut des pompiers volontaires, dont 
le texte avait été déposé par le groupe PS et qui visait 
à favoriser les vocations de pompiers et en particulier 
de pompiers volontaires (DOC 55 2417/1). Il salue dès 
lors la possibilité désormais inscrite dans la loi d’octroyer 
des subventions aux écoles du feu pour les formations 
suivies par les cadets pompiers et par les élèves de 
l’enseignement secondaire qui suivent la filière d’études 
“Défense et Sécurité”. Ces formations rencontrent d’ail-
leurs un vif succès et doivent être encouragées.

Le groupe PS soutiendra donc ce projet.

M. Thiébaut demande toutefois des précisions concer-
nant les subventions aux écoles du feu: dans quel délai 
l’arrêté royal les concernant sera-t-il élaboré et quels 
sont les budgets prévus?

Ce projet de loi permettra d’offrir une meilleure protec-
tion en matière d’assistance juridique pour les pompiers 
et le personnel opérationnel de la Protection civile en 
cas d’agression, pouvant certes survenir en raison de 
l’exercice de la fonction, mais également en dehors de 
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Kan de minister meer duidelijkheid geven over de rege-
ling die zou gelden bij agressie buiten de uitoefening 
van de functie?

De spreker herinnert er tot slot aan dat hij voorzit-
ter is van een hulpverleningszone en stelt zich vragen 
bij de nieuwe, tweeledige structuur, bestaande uit het 
strategisch comité en het nationaal orgaan voor de 
hulpverleningszones. Hij deelt uiteraard de wens om 
de expertise en de praktijkervaring in sterkere mate in 
te bedden in de uitoefening van de bevoegdheden van 
de FOD Binnenlandse Zaken, maar vraagt zich af hoe 
in dat verband zal worden overlegd met de hulpver-
leningszones en met name met de daarbij betrokken 
burgemeesters. Hoe zal bij het bundelen van die know-
how rekening worden gehouden met de ervaring van de 
gouverneurs en van de Civiele Bescherming wanneer 
het aankomt op de onvermijdelijke strategische keuzes 
(op personeel en budgettair maar ook materieel vlak)? 
Wie zal de kosten op zich nemen? In het wetsontwerp 
is immers niet alleen sprake van expertise, maar ook 
van ’uitvoerende opdrachten’. Hoever staat het dus met 
het nastreven van synergieën met andere actoren, zoals 
Defensie, bij grote rampen?

De heer Franky Demon (cd&v) betreurt dat het aantal 
gevallen van agressie tegen de leden van het operatio-
neel personeel van de civiele veiligheid toeneemt. Dat 
verwerpelijke geweld moet koste wat het kost worden 
voorkomen. Daartoe moet in nationale preventiecam-
pagnes worden geïnvesteerd. Bij agressie moeten 
de slachtoffers absoluut de volle steun krijgen tijdens 
de verschillende juridische fases in de nasleep van 
de feiten waarvan zij het slachtoffer zijn geweest. De 
spreker meent te hebben begrepen dat de rechtshulp 
niet automatisch zal worden verleend, maar altijd moet 
worden aangevraagd door het betrokken personeelslid. 
Klopt dat?

De heer Demon verwijst naar de begin dit jaar aan 
de zonevoorzitters meegedeelde rondzendbrief die de 
al bestaande maatregelen bij de tijd bracht en die een 
aantal nieuwe maatregelen bevatte in de strijd tegen 
het geweld tegen het operationeel personeel. Daarin 
spoorde de minister de zones er meer bepaald toe aan 
zich stelselmatig burgerlijke partij te stellen. In welke 
mate werd aan die oproep ook echt gevolg gegeven? 
Hoe kan die goede praktijk worden aangemoedigd?

Aangaande, tot slot, het nationaal orgaan voor de 
hulpverleningszones, dat met het oog op beleid maximaal 
moet putten uit de ervaringen in het veld, merkt de heer 
Demon op dat de samenstelling en de werking ervan 
zullen worden bepaald bij koninklijk besluit. Wordt dat 
koninklijk besluit al voorbereid? Kan de minister details 
geven over de timing?

l’exercice de cette fonction. La ministre peut-elle détailler 
le cadre prévu lors d’une agression subie en dehors de 
l’exercice de leurs fonctions?

Enfin, rappelant qu’il est président d’une zone de 
secours, il s’interroge sur la nouvelle structure qui sera 
désormais composée de deux entités, à savoir le co-
mité stratégique et l’organe national représentatif des 
zones de secours. S’il partage évidemment la volonté 
d’inclure davantage l’expertise et l’expérience du terrain 
dans l’exercice des compétences du SPF Intérieur, il se 
demande toutefois comment est envisagée, dans ce 
cadre, la concertation avec les zones de secours – et 
en particulier avec les bourgmestres qui les composent? 
Comment sera articulé ce partage d’expérience avec la 
prise en compte de l’expérience des gouverneurs et de la 
Protection civile en vue des choix stratégiques (humains, 
budgétaires mais aussi matériels) qui doivent être posés? 
Qui assumera les coûts? En effet, il est question dans 
le projet de loi non seulement d’expertise mais aussi 
de “missions d’exécutions”. Qu’en est-il dès lors de la 
recherche de synergies avec d’autres acteurs, comme 
la Défense, lors de catastrophes majeures?

M. Franky Demon (cd&v) déplore l’augmentation 
des cas d’agression commises à l’égard des membres 
du personnel opérationnel de la sécurité civile. Cette 
violence abjecte doit à tout prix être évitée. Il convient 
pour ce faire d’investir dans les campagnes de préven-
tion nationale. En cas d’agression, il est indispensable 
d’offrir un soutien maximal aux victimes pour les aider 
dans les étapes juridiques qui suivent des faits dont ils 
ont été les victimes. L’intervenant croit comprendre que 
l’octroi de l’assistance juridique ne sera pas automatique 
mais devra toujours être demandé par le membre du 
personnel concerné. Est-ce exact?

M. Demon se réfère à la circulaire communiquée aux 
présidents des zones au début de l’année qui contenait 
l’actualisation des mesures déjà prises et énumérait une 
série de nouvelles mesures censées contribuer à la lutte 
contre la violence à l’égard du personnel opérationnel. 
La ministre y encourageait notamment les zones à se 
constituer systématiquement partie civile. Dans quelle 
mesure cet appel a-t-il été effectivement suivi? Comment 
encourager cette bonne pratique?

Enfin, concernant l’organe national représentatif des 
zones de secours, qui devra permettre de tirer au maxi-
mum profit de l’expérience de terrain dans l’élaboration 
de la politique, M. Demon observe que sa composition 
et son fonctionnement seront réglés par arrêté royal. 
Cet arrêté royal est-il déjà en préparation? La ministre 
peut–elle donner des détails sur le calendrier?
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De heer Roberto D’Amico (PVDA-PTB) begrijpt niet 
hoe er al over dit wetsontwerp kan worden gestemd als 
er pas op 20 juni over wordt overlegd met de vakbonden, 
die zich uitdrukkelijk tegen de voorliggende bepalingen 
kanten. Het verdient volgens hem de voorkeur om hun 
advies af te wachten of hen zelfs uit te nodigen voor 
hoorzittingen. De spreker benadrukt dat de vakbonden 
het niet eens zijn met de oprichting van een nieuw or-
gaan waarin ze niet vertegenwoordigd zullen zijn. In de 
impactanalyse die opgenomen is in DOC 55 3414/001, 
wordt nochtans verwezen naar een dergelijke onder-
handeling met de vakbonden in Comité C. Het lid dringt 
er daarom op aan de bespreking van het voorliggende 
wetsontwerp uit te stellen.

Waarom moeten bijkomende organen voor de hulp-
verleningszones worden opgericht? Is het een eis van 
het veld?

Volgens de informatie waarover de heer D’Amico 
beschikt, verrichtte het federaal Kenniscentrum voor 
de civiele veiligheid, waarvan de afschaffing in uitzicht 
wordt gesteld, goed werk, maar kreeg het te weinig 
middelen. Hoe zou met het nieuwe orgaan dat tekort 
aan middelen worden opgelost?

Ook de samenstelling van dat nieuwe orgaan, waarin 
de vakbonden niet vertegenwoordigd zullen zijn, roept 
vragen op. Lopen de taken ervan misschien deels gelijk 
met die van de vakbonden? Waarom is er geen plaats 
voor de vakbonden? Op zich zijn de aangehaalde ta-
ken gerechtvaardigd en uiterst nuttig, maar door de 
vakbonden niet vanaf het begin te betrekken, zal dat 
nationaal orgaan keuzes maken die later hoe dan ook 
opnieuw moeten worden besproken binnen de officiële 
overlegorganen.

De vakbonden eisen een vakbondsstatuut op grond 
waarvan ook personeel tot hun beschikking zou kunnen 
worden gesteld. Hoe staat de minister daartegenover?

Tot besluit verklaart de heer D’Amico dat de PVDA-
PTB-fractie tegen dit wetsontwerp zal stemmen, hoewel 
ze het eens is met bepaalde aspecten ervan, zoals de 
bepalingen inzake rechtshulp.

Mevrouw Vanessa Matz (Les Engagés) beaamt dat 
het wetsontwerp enkele positieve punten bevat, maar 
is teleurgesteld dat het al bij al mager uitvalt. Gezien de 
behoeften van de diensten verwachtte de spreekster in 
het wetsontwerp oplossingen te vinden. Zo neemt het lid 
hoegenaamd geen vrede met de uitleg die de minister in 
het kader van de begrotingsaanpassing heeft gegeven 
over de niet-indexering van de dotaties aan de hulpver-
leningszones. Men moet zich volgens haar dringend 
bewust worden van de risico’s die de ontoereikendheid 

M. Roberto D’Amico (PVDA-PTB) ne comprend pas 
comment on peut déjà voter ce projet de loi alors que la 
concertation avec les syndicats, qui sont explicitement 
opposés au texte, aura seulement lieu le 20 juin. Il est 
d’avis qu’il est préférable d’attendre leur avis, voire de les 
convier à des auditions. L’intervenant souligne que les 
syndicats sont opposés à la création d’un nouvel organe 
dans lequel ils ne seront pas représentés. Pourtant, 
l’analyse d’impact reprise dans le DOC 55 3414/1 men-
tionne cette négociation avec les syndicats au Comité 
C. Il insiste donc pour reporter la discussion du texte 
en projet.

Pourquoi est-il nécessaire de créer des organes 
supplémentaires pour les zones de secours? S’agit-il 
d’une demande de la base?

Par ailleurs, d’après les informations dont il dispose, le 
Centre fédéral de Connaissances pour la sécurité civile 
dont la suppression est proposée, faisait du bon travail 
mais manquait de ressources. Comment ce problème de 
manque de moyens serait-il résolu par le nouvel organe?

La composition de ce nouvel organe, dans lesquels 
les syndicats ne sont pas représentés, pose également 
question. Certaines de ses tâches sont-elles similaires 
avec celles des syndicats? Pourquoi n’y a-t-il pas de 
place prévue pour eux? En soi, les tâches énoncées 
sont légitimes et très utiles, mais en n’impliquant pas 
les syndicats dès le départ, l’organe national opérera 
certains choix qui devront de toutes façons donner lieu 
à de nouvelles discussions par la suite au sein des 
instances officielles de consultation.

Les syndicats réclament un statut syndical qui permette 
également de mettre du personnel à leur disposition. 
Qu’en pense la ministre?

En conclusion, et quand bien même certains aspects 
du projet de loi, comme l’assistance en justice, peuvent 
être soutenus, le PVDA-PTB votera contre ce texte.

Mme Vanessa Matz (Les Engagés) se dit déçue par le 
manque de consistance du projet de loi à l’examen, même 
si certains éléments sont positifs. Vu les besoins des 
services, elle s’attendait à ce que le projet de loi apporte 
des solutions. Dans ce cadre, elle juge particulièrement 
peu satisfaisantes les explications données par la ministre 
dans le cadre de l’ajustement budgétaire concernant 
la non-indexation des dotations des zones de secours. 
Il lui parait urgent de prendre conscience des risques 
qu’on fait courir au personnel et à la population compte 
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van de ter beschikking gestelde middelen teweegbrengt 
voor het personeel en voor de bevolking. Ter illustratie 
verwijst zij naar de recente branden in de Hoge Venen. 
Steun weigeren voor het minimum minimorum, name-
lijk een indexeringsregeling, lijkt haar dan ook bijna 
misdadig. De spreekster is verbaasd dat leden van de 
meerderheid voor meer middelen en betere opleidingen 
pleiten, terwijl hun partijen binnen de regering weigeren 
om daartoe de middelen vrij te maken.

De heer Ortwin Depoortere (VB) benadrukt dat zijn 
fractie het urgentieverzoek hoofdzakelijk heeft gesteund 
omdat het wetsontwerp een betere bescherming beoogt 
te bieden aan operationeel personeel dat het slachtoffer 
is van agressie.

Voor het overige staat hij argwanend tegenover de 
oprichting van twee nieuwe organen ter vervanging van 
het federaal Kenniscentrum voor de civiele veiligheid. 
Er zijn nog veel vraagtekens over de samenstelling van 
het nieuwe nationaal orgaan, aangezien die nog door de 
Koning moet worden bepaald. De spreker betreurt dat 
het Parlement in dezen buitenspel wordt gezet, temeer 
daar het onduidelijk is hoe de deelstaten bij de zaak 
kunnen worden betrokken. Is er overleg geweest met de 
netwerken en verenigingen van steden en gemeenten? 
Zo niet, valt veeleer achteruitgang te vrezen dan voor-
uitgang te verwachten. Om die reden zal de VB-fractie 
zich bij de stemming over dit wetsontwerp onthouden.

B. Antwoorden van de minister

De minister benadrukt dat de urgentie gerechtvaardigd 
is om de onderstaande redenen.

Ten eerste behelst de wet momenteel geen enkele 
machtiging aan de Koning om de brandweerscholen 
subsidies toe te kennen voor opleidingen voor personen 
die geen lid van een openbare hulpdienst zijn. De brand-
weerscholen hebben zelf de kosten voor de organisatie 
van dergelijke opleidingen moeten dragen.

Voor de diverse betrokken scholen en actoren is het 
dus van kapitaal belang om voor de start van het nieuwe 
schooljaar duidelijk zicht te hebben op de mogelijkhe-
den om opleidingen te organiseren, in het bijzonder op 
budgettair vlak.

Vervolgens omvat het wetsontwerp bepalingen die 
een betere bescherming en versterkte rechtshulp waar-
borgen voor de brandweerlieden en het operationeel 
personeel van de Civiele Bescherming in geval van 
agressie naar aanleiding van de uitoefening van hun 
functies. De snelle tenuitvoerlegging van die bepalingen 

tenu de l’insuffisance des moyens mis à disposition. Elle 
illustre son propos en se référant aux récents incendies 
qui ont touché les Hautes Fagnes. Par conséquent, ne 
pas soutenir un dispositif d’indexation – qui semble le 
minimum minimorum – lui parait presque criminel. Elle 
s’étonne d’entendre les plaidoyers des membres de la 
majorité en faveur de plus de moyens et de meilleures 
formations, alors que dans le même temps, les mêmes 
partis au sein du gouvernement refusent de libérer les 
moyens pour ce faire.

M. Ortwin Depoortere (VB) souligne que si son groupe 
a soutenu la demande d’urgence du gouvernement, c’est 
avant tout car le projet de loi entend mieux protéger les 
membres du personnel opérationnel qui sont victimes 
d’actes d’agression.

Pour le reste, il se dit sceptique à l’égard de la créa-
tion de deux nouveaux organes en lieu et place du 
Centre fédéral de connaissance pour la sécurité civile. 
De nombreuses inconnues demeurent quant à la com-
position du nouvel organe national, celle-ci devant être 
fixée par le Roi. L’intervenant regrette que le Parlement 
soit mis hors-jeu à ce sujet, d’autant plus qu’on ignore 
de quelle manière les entités fédérées pourront y être 
associées. Y a-t-il eu une concertation avec les réseaux 
et les associations des villes et communes? A défaut, on 
peut craindre un retour en arrière plutôt qu’une avancée. 
C’est la raison pour laquelle le groupe VB s’abstiendra 
lors du vote de ce projet de loi.

B. Réponses de la ministre

La ministre souligne que l’urgence est justifiée par 
les raisons suivantes.

Tout d’abord, la loi ne contient actuellement aucune 
délégation au Roi pour octroyer aux écoles du feu des 
subventions relatives aux formations suivies par des 
personnes qui ne sont pas membres des services publics 
de secours. Or, les écoles du feu ont dû supporter les 
coûts pour organiser ces formations.

Pour les différentes écoles et les acteurs, il est donc 
crucial d’avoir une vision claire des possibilités d’organi-
sation des formations, en particulier en ce qui concerne 
l’aspect budgétaire, en vue de la prochaine rentrée 
scolaire.

Ensuite, le projet de loi contient des dispositions qui 
garantissent une meilleure protection et une assistance 
juridique renforcée pour les pompiers et le personnel 
opérationnels de la protection civile en cas d’agression 
en raison de leurs fonctions. Il est indispensable que ces 
dispositions puissent être mises en œuvre rapidement. 
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is essentieel. In die zin verbaast het haar dat de heer 
Depoortere aankondigt zich bij de stemming over dit 
wetsontwerp te zullen onthouden.

Inzake de opmerkingen betreffende de oprichting 
van het nationaal orgaan en van het strategisch comité 
verduidelijkt de minister dat het federaal Kenniscentrum 
nooit goed heeft gewerkt. Een deel van de opdrachten 
van het federaal Kenniscentrum zal dus door het natio-
naal orgaan worden overgenomen, de andere opdrach-
ten door de bevoegde algemene directie van de FOD 
Binnenlandse Zaken. Het orgaan zal het mogelijk maken 
de netwerken met expertise in het veld te betrekken bij 
de opmaak van het beleid. Het strategisch comité zal 
op zijn beurt de plek zijn waar voormeld orgaan en de 
administratie elkaar ontmoeten.

De minister wijst erop dat het landschap van de ci-
viele veiligheid erg verscheiden is en dat de budgetten 
beperkt zijn. Zoals het beheer van de overstromingen 
heeft aangetoond, kwam het er dus op aan meer geco-
ordineerd te werken.

Verschillende partners, waaronder de verenigingen 
van steden en gemeenten, communiceerden hun be-
kommernissen. In de mate van het mogelijke werd met 
hun bekommernissen rekening gehouden. Over de 
samenstelling van het orgaan zal ook worden overlegd 
met de vakbonden. Daarvoor dient de vergadering van 
20 juni waarnaar de heer D’Amico heeft verwezen. De 
vakbonden moeten zich dus niet uitspreken over de in-
houd van dit wetsontwerp. Tot slot voegt de minister toe 
dat een uitbreiding van de bevoegdheden van de Raad 
van Burgemeesters wordt onderzocht om na te gaan 
hoe die, in voorkomend geval, bij de werkzaamheden 
van het orgaan kan worden betrokken.

Inzake de gevallen van agressie jegens het operati-
oneel personeel van de hulpverleningszones beoogde 
de rondzendbrief van eerder dit jaar een overzicht te 
verstrekken van de middelen en instrumenten die de 
hulpverleningszones konden aanwenden om hun perso-
neel te ondersteunen. Tijdens een recente vergadering 
met de vakbonden, onder meer ter evaluatie van de 
rondzendbrief, is gebleken dat eenvoudiger klacht moet 
kunnen worden ingediend en dat de zones daarbij moeten 
worden ondersteund. De minister wijst erop dat ze zich 
op dit stuk niet in de plaats van de hulpverleningszones 
kan stellen. Ze zal echter op de best practices de aan-
dacht blijven vestigen om de zones bewust te maken 
van hun verantwoordelijkheden.

De minister is ermee ingenomen dat de opleidings-
programma’s succesvol zijn, want er is een nijpend 
personeelstekort. Er zal worden voorzien in 1,5 miljoen 
euro aan subsidies. Het koninklijk besluit dienaangaande 

En ce sens, elle s’étonne que M. Depoortere annonce 
qu’il s’abstiendra à l’égard du projet de loi.

Concernant les remarques relatives à la création de 
l’organe national et du comité stratégique, la ministre 
tient à préciser que le Centre fédéral de connaissance 
n’a jamais correctement fonctionné. Une partie de ses 
missions sera donc reprise par l’organe national, les 
autres par la direction générale compétente du SPF 
Intérieur. L’organe permettra d’associer les réseaux 
qui disposent de l’expertise de terrain à l’élaboration 
de la politique. Le comité stratégique sera, lui, le lieu 
de rencontre entre l’organe précité et l’administration.

La ministre rappelle que le paysage de la sécurité civile 
est très diversifié et que les budgets sont limités. Il était 
donc important de travailler de manière mieux coordon-
née, comme l’a démontré la gestion des inondations.

Plusieurs partenaires, dont les associations des villes 
et des communes, ont fait part de leurs préoccupations. 
Il a été tenu compte, dans la mesure du possible, de 
leurs inquiétudes. La composition de l’organe fera éga-
lement l’objet d’une concertation avec les syndicats. 
C’est l’objet de la réunion du 20 juin qui a été évoquée 
par M. D’Amico. Les syndicats ne doivent donc pas se 
prononcer sur le texte du projet de loi. Enfin, la ministre 
ajoute qu’une extension des compétences du Conseil 
des bourgmestres est à l’étude afin d’examiner comment 
il est possible de l’associer, le cas échéant, aux travaux 
de l’organe.

En ce qui concerne les agressions commises à 
l’encontre du personnel opérationnel des zones de 
secours, la circulaire édictée cette année visait à don-
ner un aperçu des moyens et outils qui pouvaient être 
utilisés par les zones de secours pour soutenir leur 
personnel. Une réunion récente avec les syndicats, au 
cours de laquelle la circulaire a été évaluée, démontre 
l’importance de faciliter le dépôt de plainte et du soutien 
des zones pour ce faire. La ministre rappelle que dans 
cette matière, elle ne peut se substituer aux zones de 
secours. Elle continuera toutefois à communiquer sur 
les bonnes pratiques à adopter afin de conscientiser les 
zones quant à leurs responsabilités.

Concernant la formation, la ministre se dit heureuse 
qu’elle rencontre un grand succès car les besoins en 
personnel sont importants. Un montant de 1,5 millions 
d’euros sera consacré aux subsides. L’arrêté royal y 
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werd ter goedkeuring voorgelegd aan de minister van 
Begroting. Beoogd wordt die subsidies in september 
2023 te kunnen uitbetalen.

Tot slot begrijpt de minister dat men via een amende-
ment het principe van de automatische indexering van 
de federale dotatie in de wet wil doen opnemen, maar 
ze kan zich alleen maar loyaal houden aan de door de 
regering genomen beslissingen.

C. Replieken

De heer Koen Metsu (N-VA) steunt het wetsontwerp 
inhoudelijk, maar vindt het jammer dat bepaalde aspecten 
er niet in zijn opgenomen. Hij vraagt zich af welke partij 
binnen de regering tegen de indexering is. Alle partijen 
hebben in hun gelederen immers burgemeesters en 
lokale mandatarissen die er voorstander van zijn.

De heer Ortwin Depoortere (VB) herhaalt dat zijn 
aangekondigde onthouding geenszins gericht is tegen 
de in het wetsontwerp vervatte positieve maatregelen, 
maar wordt verantwoord door de vaagheid inzake de 
naderhand door de Koning te bepalen samenstelling 
en opdrachten van de organen die het wetsontwerp 
beoogt op te richten. De toelichting van de minister 
heeft hem wat dat betreft niet gerustgesteld. De minister 
stelt weliswaar dat ze de adviezen van de actoren heeft 
ingewonnen, maar die werden niet met de commissie 
gedeeld. Zodoende is de spreker niet op de hoogte van 
de inhoud daarvan.

III. — ARTIKELSGEWIJZE BESPREKING EN 
STEMMINGEN

Artikel 1

Dit artikel bepaalt de constitutionele grondslag van 
het wetsontwerp. Er worden geen opmerkingen over 
gemaakt.

Artikel 1 wordt eenparig aangenomen.

Art. 2

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 2 wordt aangenomen met 13 stemmen tegen 1.

relatif est soumis pour l’instant à l’accord du ministre 
du budget. L’objectif est de verser ces subsides en 
septembre 2023.

Enfin, si la ministre comprend qu’un amendement 
ait été déposé pour inscrire dans la loi le principe de 
l’indexation automatique de la dotation fédérale, elle 
ne peut que se conformer loyalement aux décisions qui 
ont été prises par le gouvernement.

C. Répliques

M. Koen Metsu (N-VA) souscrit au contenu du projet 
de loi mais regrette que certains aspects n’y figurent pas. 
En ce qui concerne l’indexation, il se demande quel parti 
s’y oppose au sein du gouvernement. Tous les partis 
comptent en effet pari leurs rangs des bourgmestres et 
des mandataires locaux qui y sont favorables.

M. Ortwin Depoortere (VB) répète que l’abstention 
qu’il a annoncée, n’est nullement dirigée contre les 
mesures positives contenues dans le projet de loi, mais 
est justifiée par le flou qui entoure la composition et les 
missions des organes créés par le projet de loi, lesquelles 
seront définies par le Roi. Les explications données par 
la ministre ne sont pas de nature à le rassurer. Certes, la 
ministre affirme avoir recueilli les avis des acteurs, mais 
ces avis n’ont pas été portés à la connaissance de la 
commission. Il n’est donc pas informé de leur contenu.

III. — DISCUSSION DES ARTICLES ET 
VOTES

Article 1er

Cet article, qui fixe le fondement constitutionnel de 
la loi, ne donne lieu à aucune observation.

L’article 1er est adopté à l’unanimité.

Art. 2

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 2 est adopté par 13 voix contre une.
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Art. 3 tot 7

Over deze artikelen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De artikelen 3 tot 7 worden achtereenvolgens eenparig 
aangenomen.

Art. 8

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 8 wordt aangenomen met 12 stemmen tegen 
1 en 1 onthouding.

Art. 9

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 9 wordt aangenomen met 10 stemmen tegen 
1 en 3 onthoudingen.

Art. 10

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 10 wordt aangenomen met 12 stemmen tegen 
1 en 1 onthouding.

Art. 11

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 11 wordt aangenomen met 10 stemmen tegen 
1 en 3 onthoudingen.

Art. 12

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 12 wordt aangenomen met 11 stemmen en 3 
onthoudingen.

Art. 13 en 14

Over deze artikelen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De artikelen 13 en 14 worden achtereenvolgens aan-
genomen met 12 stemmen tegen 1 en 1 onthouding.

Art. 3 à 7

Ces articles ne donnent lieu à aucune observation.

Les articles 3 à 7 sont successivement adoptés à 
l’unanimité.

Art. 8

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 8 est adopté par 12 voix contre une et une 
abstention.

Art. 9

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 9 est adopté par 10 voix contre une et 3 
abstentions.

Art. 10

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 10 est adopté par 12 voix contre une et une 
abstention.

Art. 11

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 11 est adopté par 10 voix contre une et 3 
abstentions.

Art. 12

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 12 est adopté par 11 voix et 3 abstentions.

Art. 13 et 14

Ces articles ne donnent lieu à aucune observation.

Les articles 13 et 14 sont successivement adoptés 
par 12 voix contre une et une abstention.
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Art. 15 en 16

Over deze artikelen worden geen opmerkingen 
gemaakt.

De artikelen 15 en 16 worden achtereenvolgens 
eenparig aangenomen.

Art. 16/1 (nieuw)

De heer Koen Metsu en de dames Yngvild Ingels 
en Sigrid Goethals (N-VA) dienen amendement nr. 1 
(DOC 55 3414/002) in, tot invoeging van een nieuw 
artikel 16/1, dat ertoe strekt artikel 69 van de wet van 
15 mei 2007 betreffende de civiele veiligheid te vervan-
gen. Dit amendement strekt ertoe de federale dotatie 
aan de hulpverleningszones te indexeren.

Amendement nr. 1 tot invoeging van een nieuw ar-
tikel 16/1 wordt verworpen met 10 tegen 4 stemmen.

Art. 17

Over dit artikel worden geen opmerkingen gemaakt.

Artikel 17 wordt aangenomen met 10 stemmen tegen 
1 en 3 onthoudingen.

*
* *

Het gehele, aldus verbeterde wetsontwerp wordt bij 
naamstemming aangenomen met 10 stemmen tegen 1 
en 3 onthoudingen.

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Simon Moutquin, Eva 
Platteau;

PS: Hervé Rigot, Daniel Senesael, Eric Thiébaut;

MR: Philippe Pivin;

cd&v: Franky Demon;

Open Vld: Tim Vandenput;

Vooruit: Meryame Kitir.

Art. 15 et 16

Ces articles ne donnent lieu à aucune observation.

Les articles 15 et 16 sont successivement adoptés 
à l’unanimité.

Art. 16/1 (nouveau)

M. Koen Metsu et Mmes Yngvild Ingels et Sigrid 
Goethals (N-VA) présentent l’amendement n° 1 
(DOC 55 3414/002), qui tend à insérer un article 16/1 
(nouveau), qui vise à remplacer l’article 69 de la loi du 
15 mai 2007 relative à la sécurité civile. L’objectif de 
cet amendement est d’indexer la dotation fédérale aux 
zones de secours.

L’amendement n° 1 tendant à insérer un article 16/1 
(nouveau) est rejeté par 10 voix contre 4.

Art. 17

Cet article ne donne lieu à aucune observation.

L’article 17 est adopté par 10 voix contre une et 3 
abstentions.

*
* *

L’ensemble du projet de loi, tel qu’il a été corrigé, est 
adopté, par vote nominatif, par 10 voix contre une et 3 
abstentions.

Résultat du vote nominatif:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Simon Moutquin, Eva 
Platteau;

PS: Hervé Rigot, Daniel Senesael, Eric Thiébaut;

MR: Philippe Pivin;

cd&v: Franky Demon;

Open Vld: Tim Vandenput;

Vooruit: Meryame Kitir.
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Heeft tegengestemd:

PVDA-PTB: Roberto D’Amico.

Hebben zich onthouden:

N-VA: Yngvild Ingels, Koen Metsu;

VB: Ortwin Depoortere.

De rapporteur, De voorzitter,

Franky Demon Ortwin Depoortere

Bepalingen die een uitvoeringsmaatregel vereisen 
(artikel 78.2, vierde lid van het Reglement):

Art. 9, Art. 11, Art. 12, Art. 17.

A voté contre:

PVDA-PTB: Roberto D’Amico.

Se sont abstenus:

N-VA: Yngvild Ingels, Koen Metsu;

VB: Ortwin Depoortere.

Le rapporteur, Le président,

Franky Demon Ortwin Depoortere

Dispositions nécessitant une mesure d’exécution 
(article 78.2, alinéa 4, du Règlement):

Art. 9, Art. 11, Art. 12, Art. 17.

Imprimerie centrale – Centrale drukkerij


